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Но в нынешнем году многое измени-
лось для сельхозпредприятия 
«Марковичев и К»... Именно здесь 

произошло существенное сокращение 
дойного стада. Еще в начале года в хозяй-
стве были две фермы, где содержалось 
190 коров, а к осени осталась всего одна 
(119 голов). Часть скота с одной из ферм 
была выбракована, часть — распродана 
населению. Главная причина сокращения 
дойного поголовья — это испортившиеся 
отношения с переработчиками. По словам 
Марковичева, осенью орловский гормол-
комбинат непомерно завысил ежемесяч-
ную арендную плату за использование 

танков — охладителей молока: с 3,5 тыся-
чи рублей до 8 (!) тысяч. К тому же средняя 
закупочная цена килограмма сырья не 
превышала 8,5 рублей, а это не намного 
выше себестоимости продукта. 

Что касается отношений производите-
лей и переработчиков-монополистов, то 
уже длительное время они складываются 
не в пользу крестьян. Селяне отчаянно 
ищут пути выхода из тупика, пытаясь со-
хранить животноводство, и многие... на-
ходят его — в разрыве отношений с пере-
работчиками.

С.В. Семочкин, руководитель СПК 
«Русь», самого крепкого самостоятельно-
го хозяйства в районе, недавно решился 
на смелый  шаг. Не желая отдавать молоко 
за бесценок, он приобрел молоковоз с 
прицепом-цистерной объемом 2100 лит-
ров, и уже в скором времени хозяйство 
будет торговать молоком самостоятельно 
в областном центре.

— Среднегодовая цена за реализацию 
молока через переработчиков сложилась 
на уровне 7 рублей 60 копеек, — говорит 
Семочкин. — В Орле мы рассчитываем 
продавать молоко по 20 рублей, как оно и 

стоит. Думаю, люди будут покупать нату-
ральный, экологический безопасный про-
дукт охотно, тем более что наше молоко 
высшего сорта обойдется людям все рав-
но дешевле, чем пакетированный «поро-
шок». За счет продажи молока рассчиты-
ваем увеличить зарплату животноводам, 
появятся дополнительные средства на те-
кущие нужды предприятия.

В хозяйстве более 300 коров, три мо-
лочно-товарные фермы. По-
головье остается стабиль-
ным уже много лет; стабилен  
и коллектив хозяйства. Здесь 
работают около ста человек, 
почти половина тружеников 
занята в животноводстве. Ру-
ководитель СПК с гордостью 
называет имена доярок, год 
от года добивающихся высо-
ких надоев: Светлана Влади-
мировна Гапонова, Татьяна 
Николаевна Серова, Светла-
на Филипповна Королева и 
другие. Все они беззаветно 
преданы своему делу: обес-
печивают стопроцентную со-
хранность телят, строго соб-

людают рацион кормления 
животных,  чтобы буренки не 
теряли в продуктивности. В 
зиму припасено в достатке 
кормов: заготовлено 800 
тонн сена, 3,5 тысячи тонн 
силоса, 600 тонн фуража.

Кадры, коровы, корма  
плюс реализация — есть все 
составляющие успеха отрас-
ли, жизненно необходимой 
крестьянству и всем потре-
бителям полезного продук-
та.

А вот другой образец то-
го, как удалось спасти 
отрасль. Агрофирма 

ООО «Знаменское» (инвес-
тиционная компания «Агро-
тех») в течение нескольких 
лет работала  в составе раз-
ных структур. Но смена соб-
ственников не повлияла на 
стабильную работу отрасли 
животноводства. Конечно, во 
многом благодаря опытным  

высококвалифицированным специали-
стам, рядовым работникам, ответствен-
ным, неравнодушным людям. В ООО «Зна-
менское» сохранены три МТФ, на которых 
содержится более 400 коров. 

«Агротех» зашел в «Знаменское» только 
этой осенью, тем не менее на высоком 
уровне был проведен завершающий цикл 
полевых работ. В структуре посевных пло-

щадей значительная площадь определена 
под кормовые культуры. Проведен капи-
тальный ремонт всех ферм. Буренки сы-
тые, ухоженные, потому и радуют доярок 
хорошими удоями.

— Инвесторы пришли на нашу землю с 
самыми серьезными намерениями, — го-
ворит главный зоотехник хозяйства с 20-
летним стажем Е.С. Астапенко, — сразу 
же поддержали животноводство. Пока 
продаем сырье соседям — в Брянскую об-
ласть — по цене 9 рублей за килограмм 
молока. Сырье переработчики забирают 
сами. Дальше руководство будет решать, 
с кем выгоднее  сотрудничать. 

В животноводстве заняты 30 человек, 
доярок хватает, они продолжают работать 
и на самой отдаленной ферме сельхоз-
предприятия. Кстати, среди животново-
дов хозяйства много приезжих из Брянс-
кой области, из Украины, Казахстана, Уз-
бекистана. Все они приехали на Орловщи-
ну в разное время, но с одной целью — 
найти работу. От этого выиграли как пере-
селенцы, так и работодатели, подстрахо-
вавшие сельхозпредприятие от кадровой 
проблемы. Хозяйство развивается, вов-
ремя выплачивается зарплата тружени-
кам. И ни одна из отраслей не является 
«слабым звеном» предприятия, где есть 
единая команда аграриев, выполняющая 
свои четко поставленные цели.

Наталья ЗАРУБИНА.
Фото Сергея МОКРОУСОВА.
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ГАЗИФИКАЦИЯ 

ИДЁТ ПО ЗЕЛЁНОЙ 

УЛИЦЕ
Вот где «труба зарыта»! 

На недавнем заседании 
коллегии области, где ана-
лизировалась ситуация с 
газификацией региона,  гу-
бернатор Е.С. Строев в ко-
торый раз подчеркнул со-
циальную значимость это-
го, как теперь говорят, про-
екта. Нет, не километрами 
да кубометрами измеряет-
ся газификация, а надеж-
дами людей на лучшую 
жизнь. 

И разве можно обма-
нуть их чаяния? 

Егор Семёнович напом-
нил те моменты из Послания 
Президента РФ Д.А. Медве-
дева Федеральному соб-
ранию, где речь идёт о том, 
что  повышение жизненно-
го уровня людей является 
главным условием  дея-
тельности всех органов 
власти в нашей стране. 
Стране, по Конституции 
являющейся социальным 
государством.  

Пятый национальный 
проект — так иногда назы-
вают газификацию, под-
черкивая её актуальность, 
— в нашей области реали-
зуется вполне успешно. О 
результатах говорят циф-
ры:  уровень газификации 
Орловщины сегодня пре-
вышает 89 %, а в городах и 
некоторых районах (Ор-
ловский, Должанский, Гла-
зуновский, Кромской, Хо-
тынецкий, Шаблыкинский) 
— 90 — 97 %. 

Только в прошлом году, 
по данным, приведённым 
на заседании коллегии на-
чальником ОГУ «Орёлгос-
заказчик» Л.Г. Мониной,  за 
счёт средств всех действу-
ющих программ было про-
ложено 400 км газопрово-
дов (высокого, среднего и 
низкого давления). При 
этом наибольшая нагрузка 
легла на областной бюд-
жет — около 100 млн. руб-
лей. Зато 1835 домовладе-
ний получили голубое топ-
ливо — тысячи орловцев 
поднялись на ступеньку 
более комфортной, до-
стойной ХХI века жизни.

— Сколько смогли гази-
фицировать школ, боль-
ниц? — в первую очередь 
поинтересовался губерна-
тор.

— Егор Семёнович, в 
этом году подключаем 150 
объектов соцкультбыта, в 
том  числе  больницы и 24 
школы. Крупные школы  в 
основном все газифици-
рованы, — уточнила Люд-
мила Григорьевна. 

Приведём ещё несколь-
ко показательных цифр. 
Через ОГУ «Орёлгосзаказ-
чик» ведётся строитель-
ство газопроводов общей 
протяженностью 346 км по 
федеральной программе 
«Социальное развитие се-
ла до 2012 года» и област-
ной — «Коммунальное 
строительство». В завер-
шающей стадии 75 объек-
тов в 16 районах с объё-
мом капвложений 147 млн. 
рублей. 

Довольно часто в нашу 
редакцию приходят серди-
тые письма. Если коротко, 
смысл их в том, что гази-
фикация — дело слишком 
дорогое, не каждому по 
карману. Только вряд ли 
эти авторы знают, что, на-
пример, в течение нынеш-
него года по мере испол-
нения областного бюджета 
лимит средств на газифи-
кацию увеличивался руко-
водством региона дважды. 
А грамотное их распреде-
ление по объектам позво-
лило через софинансиро-
вание привлечь дополни-
тельные федеральные 
сред ства, одновременно 
снизив финансовую долю 
участия населения с пер-
воначальных 40 (где-то — 
и 70) тысяч рублей до 20. 
Но бюджет отдельного до-
мохозяйства испытывает и 
более мягкое давление — 
если газ приходит в круп-
ный населённый пункт. 

В прошлом году непло-
хо в этом отношении по-
мог и Пенсионный фонд. К 
сожалению, в нынешнем 
этот финансовый источник 
был перекрыт — так распо-
рядились «наверху», одна-
ко это не повод закрывать 
глаза на проблему финан-
сирования массовой гази-
фикации «внизу». Отрадно, 
что посильную помощь 
своим жителям оказали 

администрации Болхов-
ского, Свердловского, 
Мценского, Новосильско-
го и Глазуновского рай-
онов, предоставив сред-
ства муниципального бюд-
жета на сумму более 4 млн. 
рублей.

Как отметила Л.Г. Мони-
на, бюджетное финанси-
рование пятого нацпроек-
та в этом году было в на-
шем регионе весьма рит-
мичным: «газификация 
шла по зеленой улице». 
Средняя стоимость строи-
тельства одного километ-
ра сетей, по «Орёлгосза-
казчику», составила 425 
тысяч рублей. Это очень 
хороший показатель.

Как известно, губерна-
тором области поставлена 
задача в основном завер-
шить газификацию 
Орловщины в следующем 
году. А конкретная нагруз-
ка «Орёлгосзаказчика» на 
2009-й — примерно 134 км 
сетей, добавленных к уже 
работающим на орловцев 
сотням километров. 

— Завершающаяся га-
зификация, хорошие пер-
спективы дорожного 
строительства, активное 

строительство и ремонт 
объектов здравоохране-
ния — всё это зримые, убе-
дительные свидетельства 
динамичного социального 
развития области, — по-
дытожила своё выступле-
ние Л.Г. Монина.

 

ВНЕПЛАНОВАЯ 

РАДОСТЬ
О внушительном вкладе 

Газпрома в газификацию 
нашего региона рассказа-
ла генеральный директор 
ООО «Орёлрегионгаз» 
Л.В. Удалова. Благодаря 
четкому взаимодействию 
между Газпромом, адми-
нистрацией области и ор-
ганами местного управле-
ния с 2001-го по 2008 год 
на Орловщине построено 
около 500 км газовых се-
тей; инвестиции Газпрома 
при этом превысили 600 
млн. рублей. 

И газификация идёт 
полным ходом. По данным 
Л.В. Удаловой, только за 
2006-й и 2007 годы в экс-
плуатацию сданы шесть 
межпоселковых газопро-
водов высокого давления, 
в том числе к селу Воро-
тынцево Новосильского 
района протяженностью 
5,2 км, к селу Гнездилово 
Болховского района (11,8 
км), к населённым пунктам  
Сетуха, Ломцы, Грачёвка 
Залегощенского района 
(11,9 км) и многим другим.

— Подтверждением вы-
сокой социальной ответ-
ственности всех участни-
ков газификации является 
то, что графики синхрони-
зации работ по строитель-
ству газопроводов и обес-
печению готовности ко-
нечных потребителей к 
приёму газа, утвержден-
ные губернатором Орлов-
ской области Егором 
Семёновичем Строевым и 
председателем правления 
Газпрома Алексеем Бори-
совичем Миллером, в ос-
новном соблюдаются, — 
отметила Л.В. Удалова.

Известная газпромов-
ская программа газифика-
ции регионов России в на-
шей области реализуется 
без серьёзных отклонений. 
Допустим, стояло в плане 
нынешнего года строи-

тельство межпоселкового 
газопровода высокого дав-
ления к населённым пунк-
там Малые Пруды и Лаза-
ревка Новосильского рай-
она  протяженностью 2,8 км 
— газопровод сдан в экс-
плуатацию. Иначе говоря, 
появилось ещё более по-
лусотни счастливых потре-
бителей природного газа. 
Побежало голубое топливо 
по более чем четырёхкило-
метровой трубе и к дерев-
не Карнади Новодеревень-
ковского района.  Огром-
ное спасибо газовикам от 
её жителей! 

Похоже, в этом году ус-
пеют строителей голубых 
трасс поблагодарить и жи-
тели села Философово 
Свердловского района. 
Хотя  планом-графиком 
синхронизации строитель-
ство газопровода протя-
женностью 4,5 км предус-
мотрено здесь в 2009-м, 
«Орёлрегионгаз» совмест-
но с «Орёлоблгазом» и де-
партаментом строитель-
ной и жилищно-комму-
нальной политики области 
делают всё возможное, 
чтобы порадовать людей 
пораньше.

Несомненно, многие 
вопросы (будь то досроч-
ный ввод газопроводов в 
эксплуатацию, включение 
в программу газификации 
регионов РФ дополнитель-
ных объектов и т. д.) ре-
шить было бы значительно 
проще, отметила Л.В. Уда-
лова, если бы в полной ме-
ре обеспечивалось выпол-
нение плана-графика син-
хронизации работ по стро-
ительству газопроводов и 
подготовке конечных пот-
ребителей.

Лариса Васильевна 
привела такой пример. В 
программе газификации 
на 2008 год предусмотре-
но обеспечение голубым 
топливом крахмального 
завода в уже упомянутом 
селе Философово. Пред-
полагаемое наличие тако-
го потребителя газа было 
одним из факторов, благо-
даря которым данный га-
зопровод был во внеоче-
редном порядке включен в 
программу, однако «гази-
фикация этого предпри-
ятия в ближайшее время 
не просматривается».

Ещё пример. В целом 
по области из шести ко-
тельных, газификация ко-
торых предусмотрена пла-
ном-графиком в текущем 
году, к приёму газа подго-
товлена только одна. Руко-
водителям органов мест-
ного самоуправления надо 
более взвешенно подхо-
дить к формированию и 
обоснованию своих заявок 
на строительство межпо-
селковых газопроводов. 
Популизм здесь совер-
шенно не уместен.

Как и в помощи с гази-
фикацией населению сво-
их территорий — больше 
дела, меньше слов. Ис-
кать, как настоятельно ре-
комендовал Е.С. Строев, 
возможности обеспечи-
вать людей, а также обра-
зовательные, медицин-
ские учреждения, учреж-
дения культуры доступным 
голубым топливом — не 
задирать планку. Помнить 
о главном: повышение 
жизненного уровня людей 
является важнейшим усло-
вием  деятельности всех 
органов власти. 

С. НИКОЛАЕВ.

Через год –
100 процентов

Вопросам всестороннего со-
трудничества и была посвящена 
российско-французская встреча 
представителей регионов обеих 
стран в конце ноября этого года в 
посольстве Франции в России. На 
ней состоялась презентация рос-
сийско-французских проектов пря-
мого сотрудничества между тер-
риториальными образованиями 
двух стран. Отмечалось, что в  на-
стоящее время оно выходит на но-
вый уровень, когда основной упор 
делается на конкретные взаимо-
выгодные проекты. 

Во встрече приняли участие 
Станислас де Лабуле — чрезвы-
чайный и полномочный посол 
Франции в России, Жан-Поль Ба-
ши — президент региона Шам-
пань-Арденн, работники Департа-
мента по связям с субъектами Фе-
дерации, парламентом и обще-
ственными объединениями Мини-
стерства иностранных дел России, 
представители российских и фран-
цузских регионов. Орловскую об-
ласть представлял заместитель 
начальника управления внешне-
экономических и межрегиональ-
ных связей, инвестиционной дея-
тельности и развития предприни-
мательства департамента эконо-
мической политики области — на-
чальник отдела по международно-
му сотрудничеству и межрегио-
нальным связям Б.П. Ломтев.

Напомним, что Республика 
Франция является традиционным 
партнером нашей области и зани-
мает лидирующее место во внеш-
неэкономической деятельности 
региона. Внешнеторговый оборот 
Орловской области с этой стра-
ной в 2007 году составил 145 мил-
лионов долларов США. А за 10 ме-
сяцев текущего года он превысил 
167 миллионов долларов США, 
что на 35,7 % выше показателя со-
ответствующего периода 2007 го-
да.

В числе основных экспортеров 
нашего региона — предприятия 
машиностроения, приборострое-
ния, а также чёрной и цветной ме-
таллургии. Мы поставляем во 
Францию чёрные и цветные метал-
лы, инструменты и оптические ап-
параты, электрические машины и 
разнообразное оборудование. 

Как известно, наша область со-
трудничает с французским регио-
ном Шампань-Арденн уже 17 лет. 
Теперь же, после недавнего подпи-
сания протокола намерений между 
президентом региона Шампань-
Арденн Ж.-П. Баши и губернатором 
Орловской области Е.С. Строевым, 
партнёрские связи получили новый 
импульс развития. 

Делегации дружественных ре-
гионов постоянно выезжают друг к 
другу по различным направлениям 
сотрудничества. Так, с участием 
губернатора области Е.С. Строева, 
президента региона Шампань-Ар-

денн Ж.-П. Баши и полномочного 
представителя Президента РФ в 
ЦФО Г.С. Полтавченко была прове-
дена международная научная кон-
ференция, посвященная 90-летию 
участия русского экспедиционного 
корпуса в боевых действиях во 
Франции. 

Последние годы отмечены на-
лаживанием активных экономичес-
ких связей между предприятиями 
Орловской области и региона 
Шампань-Арденн. Например, в ию-
не нынешнего года делегация 
предпринимателей этого региона 
во главе с Ж.-П. Баши посетила на-
шу область. В ходе визита деловые 
люди познакомились с опытом ра-
боты орловских предприятий агро-
промышленного комплекса, уч-
реждений здравоохранения и 
спорта. На французов большое 

впечатление произвела информа-
ция об итогах состоявшейся в Ор-
ле XII ярмарки инвестиций, о под-
писанных на ней соглашениях по 
реализации приоритетных для об-
ласти инвестиционных проектов.

Французские предприниматели 
выразили желание расширить свое 
присутствие в российских регио-
нах, в том числе, конечно, и в на-
шей области. Они рассчитывают, 
что проводимые в России эконо-
мические реформы обеспечат бо-
лее эффективную защиту интере-
сов иностранных инвесторов. Не-
маловажную роль в формировании 
подобных позитивных настроений 
играет и демонстрируемая поли-
тическим руководством Франции 
поддержка курса на ускоренное 
развитие торгово-экономических 
связей с Россией, в том числе на 
межрегиональном уровне.

Необходимо отметить, что осо-
бенно активно развивают дружест-
венные отношения с регионом 
Шампань-Арденн высшие учебные 
заведения нашей области. Так, Ор-

ловский государственный универ-
ситет сотрудничает с образова-
тельными учреждениями Франции 
уже более 15 лет. В числе его парт-
нёров образовательные учрежде-
ния региона Шампань-Арденн — 
Реймский университет, Реймский 
институт по подготовке учителей и  
профессиональный лицей города 
Базей. Семь лет сотрудничает ме-
дицинский институт ОГУ с меди-
цинским факультетом Реймского 
университета. Давнее плодотвор-
ное сотрудничество связывает и 
Орловский государственный тех-
нический университет с учебными 

заведениями региона Шампань-
Арденн. В рамках заключенных до-
говоров ОрелГТУ тесно взаимо-
действует с технологическим уни-
верситетом города Труа, универ-
ситетом Реймса и многопрофиль-
ным лицеем города Базей. 

В совместных с регионом Шам-
пань-Арденн международных про-
ектах, обмене студентами, аспи-
рантами и преподавателями, учеб-
ных и производственных стажи-
ровках студентов и аспирантов 
участвует также Орловский госу-
дарственный аграрный универси-
тет. А студенты Орловского госу-
дарственного института экономи-
ки и торговли в апреле нынешнего 
года приняли участие в конкурсе 
соискателей на возможность обу-
чения в Реймском университете. 
Победители конкурса затем про-

шли стажировку в сети гипермар-
кетов Франции. 

Давние и тёплые связи с регио-
ном Шампань-Арденн и у Орлов-
ского государственного института 
искусств и культуры. В 2006 году 
преподаватели и студенты факуль-
тета социально-культурной дея-
тельности и библиотечно-инфор-
мационного факультета вуза  про-
шли стажировку в социальных цен-
трах и библиотеках Реймса. Пре-
подаватели кафедры иностранных 
языков института повышали квали-
фикацию в рамках лингвистичес-
ких стажировок. В 2007 году на ба-
зе института прошли две междуна-
родные научно-практические кон-
ференции по библиотечно-инфор-
мационной деятельности и про-
блемам подготовки специалистов 
социальных служб. В рамках кон-
ференции состоялось знакомство 
с социальными и творческими ас-
пектами деятельности кафедр и 
подразделений института. Рас-
сматривались вопросы расшире-
ния партнерских отношений, в 
частности в области народного ху-
дожественного творчества, библи-
отечно-информационного и му-
зейного дел. В сентябре этого года 
студенты ОГИИК прошли профес-
сиональную стажировку во Фран-
ции. Живой интерес у зарубежных 
коллег вызвали творческие кол-
лективы института. Один из самых 
ярких — хореографический ан-
самбль «Радуга»; его трижды при-
глашали во Францию. В 2006 году 
этот коллектив стал участником 
культурной программы 60-й, юби-
лейной, ярмарки в городе Шалон-
на-Марне и был удостоен специ-
ального диплома за вклад в укреп-
ление французско-российской 
дружбы и партнерства между реги-
оном Шампань-Арденн и Орлов-
ской областью.

Российско-французская встре-
ча представителей регионов обеих 
стран, которая состоялась недав-
но в посольстве Франции в Рос-
сии, уверен Б.П. Ломтев, будет 
способствовать дальнейшему ук-
реплению отношений нашей обла-
сти с регионом Шампань-Арденн, 
послужит новым толчком в разви-
тии двустороннего сотрудничества 
в различных направлениях. Пре-
жде всего речь идёт о создании 
совместных предприятий и при-
влечении иностранных инвестиций 
в экономику нашего региона. Бу-
дет также продолжена работа по 
обмену стажерами, аспирантами, 
студентами, проведению совмест-
ных научных исследований и реа-
лизации совместных образова-
тельных программ. 

Несомненно, дружбе регионов 
двух стран будет способствовать 
их совместное участие в выставоч-
но-ярмарочной деятельности и ор-
ганизации дней Орловской обла-
сти в регионе Шампань-Арденн — 
и наоборот, о чём также договори-
лись участники российско-фран-
цузской встречи.

 С. НИКОЛАЕВ.

Давние и тесные дружеские отношения связывают Орловщину с Францией. 

Основная задача, которую решает администрация области, — добиться, чтобы 

наш регион стал территорией реального сотрудничества, своеобразным 

мостом дружбы и партнерства двух стран. Создание благоприятного делового 

климата, способствующего притоку трудовых ресурсов, привлечению 

инвестиций в наш регион, повышению конкурентоспособности продукции 

промышленного и сельскохозяйственного производства, — всё это особенно 

актуально в период глобального финансово-экономического кризиса.

Подружились регионы
ПАРТНЁРСТВО

Молочный круг

Е.С. Астапенко — главный зоотехник 

ООО «Знаменское».

Доярка СПК «Русь» С.В. Гапонова.

Доярка СПК «Русь» Т.Н. Серова.


